

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE  
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ  
Socio gerente que fué de La Villa de Suances  
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)  
PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO  
TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA  
SERVICIO A LA CARTA  
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Roasbeef con pecal de patata

## GRAN FABRICA DE Aguardientes y Licores

DE  
ELIAS HERRERO  
CONCORDIA, 7, DUPLICATO,  
SANTANDER

En este bien montado Establecimiento a lemas de otros licores se fabrican el rico CREMA DE CURACAO, el aperitivo ANISETE ALFREDO y el sabroso ANIS TIERRUCA.  
Pídanse en todos los establecimientos.

## Cámara de Comercio de Santander

Se convoca a los señores socios para celebrar Asamblea General extraordinaria en el local de la Sociedad a las siete de la tarde del día 1.º de Julio próximo.

### Orden del día

Designación de tres vocales para la Junta de Obras del Puerto, uno de los cuales deberá pertenecer a la clase de Navieros ó Consignatarios.  
Santander 17 Junio 1899.—El Secretario general, Faustino Odrizola.

## Eugenio de la Vega

tiene el gusto de participar a su clientela y amigos su regreso y la apertura de su Laboratorio Químico, Lope de Vega 15, para el día 1.º de Julio.

## Las obras del Boulevard

Cuando los consejos no son interesados; cuando la buena fé al darlos es evidente; cuando no por el beneficio propio sino por el de todos se aboga, al darlos, los consejos deben ser atendidos y atendidas las observaciones.

El orgullo de la suficiencia queda muchas veces ajado y sin justificación posible, apenas el yerro, con frecuencia irreparable, demuestra lo perjudicial de aquel.

Cuando de hermostrar una población se trata, precisa tener en cuenta las observaciones a ello encaminadas; partan de donde partan, vengan de quien vengán.

En Santander por lo visto, no se aprecian las ajenas, y parece bastar que la prensa indique lo que hacerse debe, ó precaviendo una dificultad la señale de antemano, para que observaciones y previsiones se tomen a beneficio de inventario por el mismo para quien es deber pesarlás, y hacer de ellas concienzudo examen.

No pocas veces nos hemos ocupado en estas columnas de las obras del nuevo trozo del Boulevard; ya en son de censura, ya en el de amistoso consejo, consejos y censuras perdidos en el vacío, quizá aguardando a que llegue, como ha llegado, la hora de darnos la razón, comenzando por deshacer lo hecho.

Cuando se colocaba la loseta en la parte Sur del Boulevard, hicimos ver la conveniencia de colocar al propio tiempo los arboles que habian de dar sombra al paseo; los soportes de las farolas que habian de alumbrarle; los bancos en que los paseantes descansarían, a fin de que no fuera despues tiempo perdido el empleado en el primer trabajo, ni la obra del Boulevard otra tela de Penélope.

Inútiles fueron nuestros consejos, inútiles nuestras observaciones, y hoy tocamos consecuencias que demuestran cuán en lo firme estábamos al decir lo que dijimos.

Ha habido necesidad, para la colocación de los árboles, de levantar la acera, como después la habrá para la de los soportes del alumbrado.

Y gracias si transcurridos algunos años no hay nuevamente la de volver a empezar para dar debida salida al desarrollo de las raíces de los árboles, que ó no habrán de desarrollarse debidamente, no respondiendo así al fin para que fueron trasplantados, ó habrán de agrietar el piso al hacerle ceder al empuje de las raíces.

Hay más. La línea en que se están colocando los árboles, paralela a la alcantarilla vieja, hace que aquellos sean perpendiculares a ella, circunstancia que hoy obliga a sacar las piedras a barreno para abrir el hueco suficiente para la plantación; suficiente ahora, más tarde sobrado reducido.

Si esto se hubiese hecho cuando la colocación de la acera, y entonces se hubiera estudiado y apreciado la conveniencia de que los árboles hubieran encontrado por sola base tierra y no piedras, fuera el desarrollo del arbolado más rapido; las raíces no tropezarian con los obstáculos que indefectiblemente habrán de tropezar, y no estarían aquellos expuestos a secarse, como hoy lo están, y a hacer esteril todo el trabajo empleado, y superfluo el gasto hecho.

Y no se alegue ignorancia; porque no puede alegarse desde el momento en que enseñanzas anteriores no se aprovecharon; porque si el señor Arquitecto tenia conocimiento, como lo tiene, de lo ocurrido con los árboles trasplantados frente al Café Suizo; si sabe que su línea sigue la de la alcantarilla, es olvido imperdonable y no pequeña torpeza colocar sobre la misma línea los nuevos, cuando lo que a voz en cuello está pidiendo el arbolado es alejarse cuanto antes de una vecindad que le priva del desarrollo necesario.

Y esta falta de desarrollo habrá de venir en contra del Boulevard, y de rechazo en contra del vecindario y del forastero que no viene a achicharrarse al mejor paseo de la población, sino a aspirar la suave brisa de su mar descansando bajo la agradable sombra de sus árboles.

## La Campaña del Maestrazgo

Esta es la última novela publicada por don Benito Perez Galdós; y a buen seguro que es una de sus mejores concepciones.

Superior en nuestro humilde juicio a *Luchana*, su antecesora, en la nueva obra del insigne novelista español campea como en ninguna otra de las publicadas en ésta última série, el estilo inimitable de su autor; su observación finísima y su talento narrativo.

Galdós es de los que describen como ninguno otro novelista contemporáneo. En *La campaña del Maestrazgo* bien se echan de ver los rasgos característicos de quien la concibió; es una hija hermosa que no puede negar ninguno de los caracteres de familia; y hermana de tantas otras bellezas, resume y compendia las de todas. *La campaña del Maestrazgo*, es el calvario de un aristócrata venido a manos, y la acción de unos amores desgraciados que terminan en tragedia; pero estas dos acciones, con llenar la obra toda, tienen por fondo aquella terrible campaña, cuyos episodios lúgubres adquirieren, al ser descritos por la pluma de oro del gran don Benito, matices brillantes y colorido extraordinario.

Pensárase que aquellas páginas en que el cruel fusilamiento de la madre de Cabrera en Tortosa ó en que las terribles matanzas de Burjasot se describen, habrían de ser narradas en tono solemne, triston ó heroico; subiendo al diapason de lo dramático, rayando casi en lo trepidante para dar de sí una jeremiada horripilante.

Pues no, nada de eso: Galdós narra, cuenta, refiere, ya por sí mismo, ya por boca de sus personajes; pero dando siempre la nota justa, la propia, con su sencillez encantadora, ni más ni menos que si estuviera hablando el testigo presencial de lo que se relata, sin frases estudiadas, conceptos ampulosos, ni campanudas reflexiones.

Por esta misma sencillez los terribles episodios resultan aún mas tragicos, y no parece sino que el autor se ha propuesto con su inmenso talento, demostrar que las tra-

gedias, por lo mismo que lo son, no precisan ser revestidas de otro ropaje más lúgubre que el de la verdad, el que de los mismos hechos se desprende. Mas horrible es mil veces a la luz del sol el cruento sacrificio de los despeñados por el barranco de Burjasot, que no envolviendo la escena en tintas oscuras ni en densos nubarrones. Así lo ha entendido el gran maestro, y sin el menor esfuerzo de su talento privilegiado ha triunfado una vez más en tales lides.

En esta novela de—313 páginas que se leen de un tirón—nos encontramos con aquél famoso Don Beltran de Urdaneta, a quien halla el lector en las cercanías del *parador de Viscarrués*, con cuya descripción incomparable comienza la novela, que arranca de Febrero de 1837.

También allí Saloma y su marido Baldo-mero Galán, nuestros antiguos conocidos, hallan a Don Beltran, quien gracias a ellos puede encontrar alojamiento.

No es ya don Beltran aquel viejecillo alegre, vivaracho y dicharachero; pobre y casi ciego ha abandonado nuevamente la casa de sus nietos y allá va, al Maestrazgo, en busca de dinero. Pero ¡ay! cuantas amarguras no le esperan!

Detenido por facciosos, hecho prisionero, condenado a andar largas caminatas, a dormir en las cuadras sobre la paja, a comer escaso y a sobresalto continuo. ¡Quién habría de decirle al noble Urdaneta que iba a tener, él, con sus torres y sus villas, que limpiar las botas a un capitán carlista!...

A punto de ser fusilado, pues que puesto en capilla se salva, don Beltran sufre lo indecible. Y sin embargo de sus achaques y de sus disgustos, de vez en cuando revélase el mismo, el de siempre, y aun gusta, ya que no puede ver, de oír a las mozas, y de echárselas de galanteador. Es el prócer de siempre, el noble señor, a pesar de estar algo quebrantado y reducido a vestir las prendas desechadas de otros. ¡Qué hermosa y grande es esta figura en *La campaña*!

Su confesión es una de las mas grandiosas páginas que contiene la novela. Su salvación del fusilamiento es natural, sencilla, lógica, verosímil, y como todo lo que allí pasa, razonable. Nada de evasión folletinesca, ni de protecciones ocultas, no; realidad, y realidad.

Hemos hablado de una acción de amores, y bien merece que digamos algo de ella. Los amores de que se trata, los de Nelet con Marcela Luco, monja profesa, pero ex-claustrada, son unos amores humanos, lógicos y en medio de aquel ambiente que como dice don Beltran resucita los tiempos medioevales, las aventuras *Donjuanescas* de Nelet adquieren una naturalidad asombrosa.

Enamorada ya Marcela, gracias a los consejos que el prudente viejo da a Nelet, parece resuelto el problema: Nelet será feliz y don Beltrán cobrará sus dineros, pero ¡ah! la fatalidad se deja sentir abrumadora, y lo que pudo terminar en idilio concluye en tragedia.

Aquella guerra en cuyo ambiente de sangre y crueldad se mueven los personajes; aquella maldita lucha que lleva en su seno la desolación y la ruina, no podía dar otro resultado que muerte y condenación; la novela no podía terminar sino como termina, melancólica y triste, junto al derruido convento de las cercanías de Horta, camino de Pest.

¡Con qué amargura se llega al final de la novela y con qué melancolía se deja a los tres viejos cavando una sepultura!

Todo esto es hermoso, grande, fascinador.

¿Qué hemos de decir de los tipos que figuran en esta obra?

Aquel don Ramón Cabrera, con su capa blanca, *Malvena*, la vieja que llega a infundir pavor a don Beltrán, los dos viejos que siguen a Marcela... todos, todos, hasta los personajes más episódicos están retratados de mano maestra.

Siguiendo un sistema que ya es muy característico en Galdós, el gran novelista retrata a Cabrera en distintos lugares, a modo incidental, en ocasiones, como si no quisiera presentarlo, pero añadiendo siempre nuevas

pincladas a la figura, y esta resulta a la postre acabadísimo retrato.

El tipo de Nelet, supersticioso, víctima de pesadillas y sueños estrambóticos; enamorado amante; cruel sin darse cuenta, y tan fácil de dirigir a veces como un niño, es un tipo magistral; un hombre en quien desde luego se vé el germen de las acciones violentas, un semi-loco, un predestinado, un hombre que no por ser originalísimo en la novela deja de tener algunos ejemplares en la realidad.

La trama, enlaza de modo perfecto en los episodios históricos; el lenguaje, recuerda, como ya es uso en don Benito, el del estilo *cerventesio*; las descripciones son brillantes; verdadero el dialogo; allí todo es apropiado, justo y grandioso.

Vivamos muchos años el insigne novelista, y sepamos cuanto antes que ha sido entretanto de don Fernando Calpena quien no parece en el Maestrazgo por ninguna parte.

Para concluir, diremos lo que al principio dijimos; esta novela nos parece, hasta ahora, la mejor de la 3.ª serie. Ella ha sido la única consecuencia grandiosa que la maldici-da campaña del Maestrazgo ha legado a España.

Candela

## CHUCHERIAS

El marqués de las Cuevas del Becerro, pariente ó cosa así de Polavieja, va a hablar de Presupuestos. Si no sabe... resultara un becerro de las cuevas.

¿Que es el contribuyente?  
me has preguntado.

Hoy un hombre que paga,  
Cuando aprobados  
se vean los presupuestos,  
con los recargos  
un hombre.... ¡sin camisa  
ni taparrabos!

Yo no se quien me ha dicho,  
ni se tampoco donde, como ó cuando,  
de Benedicto Ruiz, ese mal bicho,  
que se quema las cejas estudiando.  
—Si ¿eh? Pues ¡ya es caprichol!

Quiere quitar Inés, la cigarrera,  
la espuma de las olas del Cantábrico  
Y ¿dónde va a encontrar espumadera?

Pregunta una vecina,  
Mire usted si la tal será animal  
que con cuanta bencina  
se quitará la mancha.... del Canal

¡Pues no quiere ese bruto  
de Luis Sicilia,  
pesar con la balanza....  
de la justicia?

Anda Blas azarado y con ojeras,  
dando mas vueltas que arcaduz en noria,  
buscando unas tijeras  
para cortar el hilo.... de la Historia.

Cosa que sería el  
colmo en un sepultero:  
¡Abrir una sepultura  
para enterrar.... al Mar Muerto

Francisca, la hija de Egaña,  
a la que falta nn sentido,  
pretende hacerse un vestido,  
todo, de tela.... de araña.

Hay consuelos que aflijen ¿quién lo duda  
si graniza una tarde,  
y se ocultan ligeras en las hojas  
las flores que temían marchitarse?  
Porque las granizadas, hoy, marchitan,  
como se dan también *almas errantes*,  
y mariposas que el *granizo azota*  
a sus alas... ¡Qué poetas! ¡Son el diantrel!  
Y aún se atreven, despues de la tormenta,  
a ver sonreír al sol, lo cual es grave,  
y en las corolas de las rosas (¡agual)

¿Porqué no mandarán á estos poetas a una casa de orates?

Entre don Gil Garlopa, y el camarero Juan José Belluga: —Tardará, Juan José, mucho la sopa? —Bastante. ¡Es de tortugal

Hablando de un suicidio con cierto sabio conocido, Juana. —No es arrojarse al río nunca una solución. —Verdad probada, querida amiga, porque aún el hombre no es soluble en el agua.

D. P. P. y W.

Sección de noticias.

JUAN DE LA PEDRAJA

Especialista en enfermedades de los ojos. Horas de consulta de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 4 de la tarde.

HERNÁN-CORTÉS, 8, 2.º

ADVERTENCIA

Rogamos á cuantos señores suscriptores de fuera de la localidad se encuentren en descubierto con esta Administración, se sirvan cancelar sus cuentas con la misma, pues de este modo se nos irrogan grandes perjuicios.

Nuestros lectores deben tener en cuenta que desde 1.º de Julio próximo no pueden ser depositadas las cartas en el buzón de la estación del ferrocarril del Norte, debido á la supresión de ambulantes de correos que por economía ha hecho el ministro de Hacienda con Santander.

Por consiguiente deben depositarse en los buzones de la ciudad y en el de la Administración de Correos.

Hemos subrayado las palabras por economía, porque este servicio, tan necesario en una población comercial, como es Santander, es suprimido, mientras que el mismo servicio de ambulancia se le concede á Oviedo, que ni tiene la mitad de importancia comercial que Santander, ni paga tampoco la mitad de la contribución que nosotros.

Y estos ministros, cometiendo tales injusticias, blasonan de que van á regenerar la patria...

Ha sido elegido Administrador Habilitado del clero de Santander, el señor don Alejandro Gil de Reboleño, Arcipreste de la Santa Iglesia Catedral.

La comisión provincial ha informado favorablemente al señor Gobernador civil en el expediente y proyecto presentado por don Eduardo Perez del Molino para aprovechar 3.000 litros de agua por segundo, del río Besaya, como fuerza motriz para producir energía eléctrica.

La Comandancia general de Burgos, Navarra y Vascongadas á que pertenece esta provincia se denominará en adelante Capitanía general del Norte.

A propuesta del vocal señor Salazar, la Liga de Contribuyentes acordó en su última sesión nombrar una comisión que fuese á la Corte á gestionar directamente los acuerdos tomados respecto á que se dejen sin efecto la supresión de los ambulantes de correos, la modificación de los presupuestos del Estado, y otros.

Ha parecido el cadaver del marinero del vapor Salisbury que, como nuestros lectores saben, cayó de la borda al agua.

Si mal no recordamos hace tiempo que el Ayuntamiento acordó sustituir los carros de la limpieza pública existentes por otros, con arreglo á modelo presentado por un industrial de esta ciudad, y hasta recordamos haber visto funcionando alguno de ellos.

El caso es, señor Alcalde, que los carros no se han sustituido; que está encima el verano y que los forasteros van á decir de nosotros que en este asunto estamos al nivel del año 50.

Piadosamente pensando creemos que los carros aludidos no serán de recibo, cuando no están prestando el servicio debido; pero tiempo ha habido para obligar al contratista á que ejecute el trabajo con arreglo al modelo presentado, ya que el Excmo. Ayunta-

miento acordó concederle la subasta de los mismos.

Por cesión de don Máximo Campuzano se ha adjudicado á don Pedro Gomez Sanchez el suministro de víveres para el correccional de Torrelavega durante el próximo año económico.

El ministerio de Estado, con referencia al cónsul de España en Veracruz, participa que el juez del Cantón de Orizaba (Méjico) publica un edicto llamando á los que se consideren con derecho á la herencia del súbdito español don Enrique Escudero é Ibarra, natural de Valmaseda, hijo de los difuntos don Francisco y doña Gregoria.

El pasado sábado, y bajo la presidencia del señor Gobernador civil se reunió en el despacho de esta autoridad el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

Decididamente, la empresa que ha tomado á su cargo el Casino del Sardinero está en camino de hacer este verano las delicias del público y su acosto.

El personal del Sexteto lo compone lo más notable de las orquestas de la Sociedad de Conciertos y del Teatro Real de Madrid y cuyos señores son:

Don Pedro Blach, primer Violin, quien por primera vez viene a esta localidad y del que tenemos magníficos antecedentes.

Don Ignacio Ayllón, primer Violin de la Sociedad de Conciertos y del Teatro Real y primer premio del Conservatorio.

Don Jaime Vals, Viola, ex-profesor de la Sociedad de Conciertos de Madrid.

Don Manuel Calvo, primer Violoncello solista de la Sociedad de Conciertos.

Don Luis Gracia, primer Contrabajo del Teatro Real y de la Sociedad de Conciertos.

Don Manuel Guervós, Pianista tan conocido de este público,

Auemas la empresa pone en conocimiento del público que están muy adelantadas las negociaciones de contrata con la eminente diva Hericlea Darclée, así como tambien con el eminente violinista don Pablo Sarasate.

Tambien cuenta con la cooperación de la notable Arpista del Teatro Real, señora Tormo, y otros varios solistas cantantes.

Nombres tan sobradamente conocidos excusan toda clase de elogios.

El primer Concierto que es de invitación se verificará el domingo 2 de Julio a las seis y media de la tar y el 1.º de abono el 4 a 6 de la misma hora, rigiendo los mismos precios que en años anteriores.

Por Real Orden se ha dispuesto que á los repatriados que se hallasen conformes en percibir las 5 pesetas por cada mes de campaña, no se les descuente ni el tiempo que hubieran estado en los hospitales ni en destino.

Como en la reunión de la directiva de la Cámara de Comercio quedó acordado, hoy en señal de protesta contra los nuevos presupuestos han estado cerrados de 11 á 12 todos los establecimientos y comercios.

Parece que nuestro Alcalde señor Piñal activa las gestiones que se propuso dejar resueltas antes de abandonar la vara, entre ellas la construcción del túnel de la calle de Cuesta y la traslación del mercadillo de la calle de Atarazanas á un solar existente en la calle de Bonifaz.

Digna de elogio es la actividad-desplegada por el señor Alcalde; pero lo hubiera sido mayor si desde que tomó la presidencia del Ayuntamiento hubiera trabajado con los mismos deseos que ahora en estos asuntos.

Mañana saldrá para Bilbao la comisión que ha de tratar con los consejeros de la compañía del ferrocarril de Santander á Bilbao del lugar que ha de ocupar la estación del ferrocarril en Santander.

En el recurso entablado por el concejal don Modesto Agüeros solicitando la nulidad del sorteo por el que le correspondió cesar en el cargo de concejal, la Comisión provincial ha emitido informe favorable; por lo cual es de creer que el señor Agüeros continúe formando parte del Ayuntamiento.

En la reunión celebrada por la Liga de Contribuyentes el viernes último, se acordó, como no podía menos, protestar contra los presupuestos confeccionados por el ministro de Hacienda.

España entera ha protestado ya, sigue protestando y protestará contra los absurdos del Gobierno regenerador.

Santander ve con mucho gusto la campaña que contra las palomitas de noche ha emprendido el señor Gobernador.

Conocido es respecto á esto nuestro criterio: las casas en que se albergan esas mujeres deben estar fuera del casco de la población; sería menor el mal ejemplo y facilitaría más la inspección y vigilancia.

Frente al quinto muelle de Maliaño se halla fondeado el magnífico vapor Matienzo adquirido por la Compañía Montañesa de Navegación, el cual en unión del Astillero, Camargo y San Salvador forman actualmente la flota de la nueva empresa.

El Matienzo que tiene 1723 toneladas inglesas de registro podrá cargar hasta 3000 de mineral.

En la sesión celebrada el sábado por la Junta de Asociados del Ayuntamiento, presidida por el señor Piñal, a petición del señor Santos, y en vista de las razones que dicho señor adujo para demostrar la exorbitancia de los derechos de gancho, en el Matadero, quedaron estos reducidos á 5 pesetas; rebaja considerable puesto que por tal concepto se venian satisfaciendo 14.

En la misma sesión fueron suprimidos todos los aumentos de sueldo acordados por el Ayuntamiento, y señalad en 25 por 100 el recargo municipal sobre cédulas personales, satisfaciendo así los deseos expresados por la Liga de Contribuyentes.

Por falta de número de votantes no pudo fijarse definitivamente el sueldo que habrá de percibir el secretario particular del Alcalde.

En la pasada semana se despacharon por nuestro puerto para diferentes de la península, 2661 sacos harina.

En el mismo periodo de tiempo se importaron por la via marítima, 1.432 sacos de maíz, por el vapor Niña; 27 bultos aguardiente, 10 sacos arroz, 95 cajas jabon y 1.200 kilos mas 432 fardos bacalao.

No es satisfactorio para el público en general, y menos para los que conocen las molestias que á cada momento originan las Corporaciones municipales, el acuerdo tomado anteayer por la Junta de Asociados suprimiendo la plaza de representante del Ayuntamiento en Madrid.

El sueldo que disfruta el señor Torcida no es exagerado, y seguramente se gastará mas en viages cuando haya necesidad de mover algun expediente en la corte que lo que cobra el representante.

Otros dispendios tiene el Municipio donde se podia haber compensado lo que se pierde en los derechos de gancho.

Ha dejado de visitarnos el apreciable semanario Páginas Dominicales, ignorando el fundamento que para ello tenga, aunque creemos no sea culpa de la dirección ni de la redacción.

Esta es la tercera semana que no le recibimos.

Ayer mañana pasó revista al cuerpo de bomberos municipales en el Muelle de Calderón el Gobernador señor González Rothwos, admiró y elogió la brillante organización de nuestro servicio de incendios y lo completo y perfecto de los aparatos que constituyen el tren de material.

Después los homberos trabajaron como siempre habilmente con las escalas de asalto y con los aparatos de salvamento, ocupando para ello la fachada de la casa del señor marqués del Robrero. También se hicieron funcionar las bombas de vapor.

El señor Gobernador visitó más tarde el parque y oficinas de la Cruz Roja, revistando el personal y material de la Ambulancia, para la que tuvo frases de cumplidas alabanzas y enhorabuenas.

Esta mañana á las once ha llegado á este puerto procedente de la Habana el paquete francés La Navarre que á las tres de la tarde de ayer salió de la Coruña.

El presidente de la Comisión de la Exposición de Gijón ruega á los expositores residentes en Santander envíen los objetos que habrán de figurar en aquella á la mayor brevedad, aprovechando para ello las rebajas concedidas por las compañías de navegación y ferrocarrileras.

Ayer se celebraron las regatas de balandros en bahía entre los yates Matilde, Sida, Pilar, Lin, Mosquito y Maris Stella, siendo el Lin triunfador.

Es probable que en la primera regata de La Copuca tome parte parte el nuevo yate adquirido en Inglaterra por don Angel B. Perez y bautizado por este con el nombre de Sidora.

Decíase ayer, no sabemos con que fundamento, que en la huer a de una conocida persona del valle de Cabuérniga, que ejerce un respetable ministerio, entró un muchacho y se subió á un árbol con objeto de coger fruta, cayendo muerto de él á consecuencia de un balazo que le disparó la persona aludida.

Hasta ahora ignoramos el fundamento de la noticia.

Ayer llegó procedente de la Habana el vapor correo F. Jover Serra, conduciendo 71 pasajeros que desembarcaron en el puerto.

La Junta de Agricultura, Industria y Comercio, ha acordado pedir al Gobierno no suprima la Estación de Biología Marina de esta capital.

A NUESTROS LECTORES

Creemos hacer un bien á la humanidad dando publicidad á este resumen:

La mayor parte de las personas atacadas de la presbicia, ó sea vista cansada, y la miopia, vista corta, creen que el usar anteojos les perjudica, cuando está evidentemente probado lo contrario por la ciencia de todos los países, que los anteojos son el único y verdadero medio de conservar la vista.

M. J. Dubosc, establecido en Madrid óptico hace 27 años, da un método práctico sencillo, particularmente para los atacados de la presbicia, y tambien para aquellos que usan anteojos, sin saber si está bien á su vista el grado que usan; pues es muy perjudicial el usar grados que tanto por flojos como por fuertes, no sean los verdaderos que necesitan.

Dicho método consiste en coger un metro y medir desde los ojos hasta la letra pequeña del parrafo siguiente:

El que no pueda leer estas letras pequeñas con toda claridad como cuando tenia veinte años á treinta centímetros de la vista, y se vea obligado á alejarla más de cuarenta centímetros tiene la presbicia declarada, y si no quiere cejar á perder su vista, tiene que gastar anteojos de roca buenos en seguida para todos los trabajos diminutos, si dudáis,

preguntad á vuestro médico ó oculista, y confirmaran lo que dice el óptico J. DUBOSC, Arenal, 19 y 21, Madrid, y Magdalena 18, Oviedo.

La misma operación tienen que hacer los que usan anteojos; bien entendido que si ven más lejos de cuarenta centímetros, el grado es flojo y si tiene que acercarse más de veinticinco, el grado es fuerte, y no viendo claro á treinta centímetros hay que cambiar de grado en seguida.

Aconsejamos, por tanto, á nuestros lectores no dejen de proveerse de los renombrados anteojos roca de precisión, que son los verdaderos que conservan la vista, reconocidos como tales por los mejores oculistas de Madrid.

Para mayor garantía los da á prueba, y no siendo satisfactorio el resultado, devuelve el dinero.

Nuestros lectores pueden recibir dichos anteojos por correo certificado á todas las poblaciones de España.

Para más detalles pidase el catálogo, que da explicaciones para el tratamiento de la vista y se envía gratis, á vuelta de correo, á todo el que lo solicite, mandando su tarjeta, con señas.

J. DUBOSC, Optico, Arenal, 19 y 21. Madrid.

PLUTARCO MONTAÑÉS

Obra nueva en publicación

Se ha puesto á la venta el tomo primero al precio de UNA PESETA, en la imprenta de este periódico.

Toda madre de familia que quiera conservar la salud de sus hijos debe tener siempre en casa una botella de agua purgante natural (del Dr. Llorach). El procurar que el aparato digestivo de los niños este siempre limpio y funcional con regularidad es precaver toda clase de enfermedades.

BOLSA

Table with financial data for Madrid, including Deuda 4% interior, Id. 4% exterior, Billetes de Cuba, Acciones del Banco de España, etc.

## Despachos telegráficos.

Madrid 25

El ministro de la Gobernación ha telegrafado a los gobernadores para que permitan las manifestaciones de protesta contra los presupuestos en forma de petición a los poderes públicos, pero solamente en locales cerrados.

También les ordena que prohiban terminantemente las manifestaciones en el mismo sentido, en la vía pública.

A mediados del próximo Julio se verá en el Supremo la causa por la rendición de la plaza de Santiago de Cuba.

Para el acto se habilitará un espacioso local.

El proyecto de ley de Sanidad leído por el ministro de la Gobernación en el Congreso contiene 26 artículos, en los que se reglamenta todo lo referente a la policía del trabajo de las mujeres y niños.

La vacunación y revacunación será obligatoria en todos los establecimientos benéficos y dependencias del Estado, así como en el ejército y la marina.

Se ha ordenado al capitán general de Cantabria que el proceso aclaratorio de lo ocurrido en Montjuich se instruya con arreglo a las leyes que ofrezcan medios de defensa. También ha acordado el Gobierno que el castillo de Montjuich no se dedique en lo sucesivo a prisioneros, sino únicamente a los militares encargados de su defensa.

Hoy comenzará el nombramiento de alcaldes de real orden.

El general Polavieja, hablando con varios diputados y periodistas ha dicho que era imposible llevar a cabo rebaja alguna en el presupuesto de su departamento, y al exponerle que solución habría si las Cortes lo desaprobaban, replicó:

—En caso de que no lo aprobaran las Cortes regirán unos presupuestos conforme a las circunstancias.

Estas frases del ministro de la Guerra se consideran como un reto al Parlamento.

Reina completa calma en todos los círculos políticos de Madrid.

El proyecto de ley leído en el Congreso por el ministro de la Guerra, fija las fuerzas del ejército para el próximo año económico en 108.342 hombres.

En el mismo se autoriza al ministro de la Guerra para conceder licencias temporales cuando le crea conveniente.

En el casino republicano de Ruzafa, Valencia, se ha celebrado un meeting para pedir la revisión del proceso de Montjuich.

La mayoría de las Cámaras de Comercio han telegrafado mostrándose conformes en el cierre de tiendas que se ha verificará hoy por la mañana.

Todas hacen costar sus protestas contra los presupuestos.

La Cámara de Bilbao dice que dado el régimen que allí impera y la falta de tiempo para disponer el cierre de tiendas, no puede cumplimentar los órdenes, pero se adhiera con entusiasmo a los acuerdos de la comisión ejecutiva.

En Valencia se ha celebrado una importante reunión a la que asistieron gran número de dependientes de comercio, en la que se protestó contra el impuesto sobre las utilidades.

También se acordó celebrar un meeting monstruo el día 29 del corriente.

En Villena se celebrará hoy una reunión magna para protestar de los impuestos.

En Ateca, se han reunido representantes de 39 pueblos comarcanos, acordando protestar contra los impuestos y resistir hasta lo imposible.

Los fabricantes de alcohol de Jumilla han acordado cerrar sus fabricas si se lleva adelante el cobro de los impuestos.

La Cámara de Comercio de Pamplona considera que es poco enérgico el acuerdo de cerrar las tiendas hoy por espacio de una hora.

En la reunión celebrada se acordó visitar al Gobernador civil para protestar con energía contra los presupuestos.

*El Imparcial* dice hoy que estamos puestos en ridículo ante el extranjero, a cuyos ojos no podemos sincerarnos del fracaso financiero.

Dice también que naciones ha habido que se han hallado en peores condiciones que nosotros y han logrado salvarse con la nivelación de sus presupuestos.

Para llegar a esta hacen falta economías, y una de las que se imponen es la supresión de la cuarta parte del personal de los ministerios civiles, aumentando las horas de oficina para que no se resientan los servicios.

Los periódicos independientes dicen, refiriéndose al meeting celebrado anoche, que desde la revolución de Septiembre no se ha visto otro en España de la importancia del celebrado.

*El Liberal* dice que la Nación comienza a despertar, y que los gremios y colectividades pretenden intervenir en las cuestiones públicas para encauzar por buenos derroteros a la Administración.

La prensa conservadora se burla hoy, del meeting celebrado y dice que se pusieron en ridículo los señores Moret, Canalejas y conde de las Almenas y demás políticos que asistieron al mismo.

Se ha recibido un telegrama de Barcelona, en el que se dice que de un momento a otro seteme tenga un funesto desenlace la herida del *Bombita*.

Telegrafian de Londres que los representantes inglés, francés y belga de la Deuda exterior española han acordado invitar a los sindicatos respectivos de los tenedores de títulos a que envíen delegados para la conferencia oficial que convocará el Gobierno español.

## NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

*Solomillo de vaca braseado*

Perfectamente machado con tiras de tocino, póngase en la brasea sobre un lecho de ruedas finitas de zanahoria, lonjas de jamón, hierbas aromáticas y cebollas picadas, sazonándolo con sal y mojóndolo con un cortadillo de aguardiente. Cubierta la brasea con un papel engrasado colóquese en el horno, teniendo cuidado de rociar la carne de vez en cuando con su propio jugo. Cuando la cocción está terminada se traslada el solomillo a una fuente y se rocía con su jugo, después de haberlo colado.

\*\*\*

*Chuletas de cerdo con salsa picante*

Se escogen unas chuletas todo lo magras que sea posible, y después de golpearlas se rehogan en una cacerola con manteca, agregándolas entonces, sal, pimienta y nuez moscada. Cuando están pasadas por igual, y tengan buen color, se colocan en una fuente y se rocian primero con una salsa picante y después con el jugo sobrante de la cocción.

*Prohibida la reproducción.*

## LA INDUSTRIAL

FABRICA DE MOSAICOS VENECIANOS Y PIEDRA ARTIFICIAL

DE

Venancio Valderrama

Burgos, 39 y 41, Teléfono 165

SANTANDER

Esta fábrica es la más grande y antigua del Norte de España y tiene un extenso catálogo ilustrado con más de 400 dibujos, más otros que no figuran en el mismo. Los colores del mosaico son seguramente los más vivos que se conocen, y en cuanto a su solidez, lo acredita la preferencia que tiene sobre los de otras fábricas.

NOTA.—El propietario y director de *La Industrial* ha sido el primero que ha establecido esta industria en Madrid, Valladolid y Santander, pudiendo muy bien decir que varias de las que existen en el Norte de España se han creado después, tomando algunos de sus operarios.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

## Ferrocarriles de Santander a Bilbao

Desde el día 1.º de Julio próximo se pagarán en los Bancos de Bilbao y del Comercio de esta villa y en Santander en las oficinas de la Compañía, Muelle 13, los cupones de sus obligaciones.

Vencimientos 30 de Junio 1898 de Santander a Solares y

1.º de Julio próximo de Santander a Bilbao y Cadagua.

Bilbao 20 de Junio 1899.—El Presidente del Consejo de Administración, *Victor Chávarri*.

## BAÑOS DEL SARDINERO

1.ª PLAYA

QUEDAN ABIERTOS AL PÚBLICO

El tranvia de vapor al Sardinero hace servicio desde las ocho de la mañana.

## LICDO, RAMON MASFORROLL GARCIA ABOGADO

Se ofrece en el ejercicio de su profesión: admite poderés para la administración de fincas urbanas: se hace cargo a la vez de gestionar y hacer que se expidan cuantas partidas de nacimientos, matrimonios y defunciones se soliciten.

Dirección, Paseo Cristina 23.

## SANTIAGO DE CUBA

## AGUSTIN CUE

PROCURADOR,

Libertad, n.º 10.

En la imprenta de este periódico se ha recibido una nueva remesa de

PAPEL DE CARTAS Y SOBRES comerciales.

## SOCIEDAD ANUNCIADORA

Carbajal, 4, 1.º derecha.—Santander

COMBINACIONES VENTAJOSAS.—Pídase tarifa

## CICLISTAS si quereis salir victoriosos montar máquinas VICTORIA

En la inauguración del velódromo del «Club Ciclista Montañés» celebrada con las carreras de 30 del próximo pasado Agosto y 4 de Septiembre, la VICTORIA salió triunfante en cuantas carreras tomó parte.

Fernando del Rio, sobre bicicleta VICTORIA, gana el Campeonato provincial y local. Parra, con su VICTORIA, llega el primero en la de Juniors, Amateurs, Provincial y Cicleros. Representante para el Norte de España.

JUAN PARDO—Alameda 1.ª, 16—SANTANDER

Accesorios y reparaciones

hasta meterse en la cueva, de la cual ya no volvió a salir aquel día, ni su madre tampoco. Ayl esta, recostada en una piedra allá en el fondo, gemía de un modo lúgubre, abriendo alguna vez los ojos, para fijarlos en su hijo, con intensidad mortal, que indicaba un mundo de amarguras en el alma! Y el niño entonces acercábase a ella, y solía llamarla con acento cariñoso, y ella parecía estremecerse, y seguía mirando de hito en hito con tristeza horrible; y luego sus ojos volvían a cerrarse, y el niño la llamaba más y más, y lloraba, y la pasaba las manecitas por la cara, y la besaba mucho, mucho, sin que ella hiciese movimiento, ni respondiese a la cariñosa voz, sinó con algún gemido prolongado, pero apenas perceptible.

De este modo transcurrió bastante tiempo; más pareció de repente que la pobre pronunciaba algunas palabras misteriosas, tal vez una oración: abrió luego desmesuradamente los ojos, clavándolos en su hijo, que no pudiendo resistir aquel mirar magnético, se arrojó llorando en brazos de la desdichada: se estremeció

bárbaro que la abofeteó, era una loca, si bien muchos no lo creyeron y abominaron del atropello brutal de que había ella sido víctima, fué retirada de aquel sitio por unas piadosas mujeres de la clase jornalera, que la consolaron vertiendo lágrimas y la socorrieron con pequeña limosna, al despedirla; y entonces ella, llevando al niño por la mano, salió del pueblo, yendo a pasar la noche en una cueva que encontró en las cercanías.

“Allí su llanto corrió sin cesar durante muchas horas, unido al llanto de su hijo, que veía aquella angustia sin poderla comprender, y lloraba porque lloraba su madre; y allí el dolor, agotando las fuerzas de los infelices, los rindió, por fin, al sueño, cuando estaba ya próxima la media noche.

“Al siguiente día, era muy entrada la tarde cuando se vió al niño salir de la cueva y acercarse a las primeras casas del pueblo, frente a las cuales comenzó a bailar, canturreando la invariable copla; y apenas recibió un trozo de pan en una de las puertas, se alejó corriendo

se esforzó para que su pequeñuelo, en la edad de los cinco a los seis años, aprendiese a maldanzar una tonada melancólica, haciendo al mismo tiempo contorsiones de grotesco baile; y ¡ay! cuando el pobrecito niño excitaba de ese modo la ruidosa hilaridad de los labriegos, y después de largo rato recibía algún mendrugo de pan, la triste madre vertía llanto amargo y silencioso, medio oculta entre el apiñado círculo de las gentes atraídas por el confuso espectáculo.

“Un día llegaron los desdichados a una villa bastante grande y cuyas casas, por la sólida construcción de sus paredes y por sus limpias fachadas, revelaban la riqueza de los habitantes. En una anchurosa plaza paseaban numerosos grupos de bien vestidas personas; y el inocente niño comenzó el extraño baile, al compás de su canción quejumbrosa. Por algunos momentos las gentes aquellas afectaron no haber visto al harapiento niño, ni haberle oído cantar; ó siguieron su paseo, dirigiendo al bailarín una ojeada de solemne indiferencia,

